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Ton espérance peut être une attitude positive, chez ceux 
qui sont optimistes de nature, ou parce qu'ils ont eu de la 
chance dans la vie, ou parce que tout va plus ou moins bien... 
Mais cet espoir, s'il aide beaucoup, n'est pas ce dont il est 
question, mais de la vertu théologale qui espère contre toute 
espérance.

L'espérance chrétienne se fonde sur la Parole de Dieu, sur ses 
promesses, sur la fidélité qui nous assure (qui nous donne sa 
Parole). A partir de cette référence, même en cas d'épreuves, 
de ténèbres, de tentations, le croyant, sans cesser de faire ce 
qu'il peut, endure les éléments et s'attend à notre bon Dieu.
Nous avons en Marie, la Mère de Jésus, le meilleur exemple 
de quelqu'un qui a su attendre et mettre sa confiance en 
Dieu, lorsque l'Ange a annoncé sa maternité. Elle est la mère 
de la plus grande espérance, du Fils de Dieu, Sauveur du 
monde.

En général, Noël est synonyme de fête, de joie, de famille, de 
rues illuminées. Pourtant, pour beaucoup ce sont des jours 
où la solitude, le deuil, le mauvais temps, le déchirement, le deuil deviennent plus forts. Où fonder 
l'invitation à la joie que font la Parole et la Liturgie ? Pourquoi chanter et ressentir de la joie ?

Marie, la Mère de Jésus, nous donne une clé : « Mon âme se réjouit en Dieu, mon Sauveur ! Et 
l'apôtre invite : « Réjouissez-vous, je le répète, réjouissez-vous dans le Seigneur ! Le psalmiste éclate 
avec des chants de bonheur et de joie lorsque les pieds du pèlerin foulent le seuil de la ville sainte.

« La joie de l'Evangile remplit le cœur et toute la vie de ceux qui rencontrent Jésus. Libéré du péché, 
de la tristesse, du vide intérieur, de l'isolement. Avec Jésus-Christ, la joie naît et renaît toujours » 
(François, EG 1)
 
La joie chrétienne se fonde sur la certitude que tout va bien se passer, sur l'annonce d'une Bonne 
Nouvelle qui s'accomplit dès ce moment et, surtout, sur le fait de se savoir aimé, racheté, accompa-
gné par le Seigneur. Et cette expérience intérieure se reflète sur les visages des croyants, comme 
cela est arrivé à Marie et Elisabeth, au petit Jean, aux bergers...

Réjouis-toi, aussi parce que le Seigneur est au milieu de toi, en toi, et qu'il t'aime !

L'Avent est un temps d'attente confiante ; marche orientée ; de certaines étapes ; de joie contenue 
; d'espérance fondée ; de désirs positifs ; foule de promesses.
Accordez-vous un peu de répit, comme l'y invite saint Anselme : « Hé, petit homme, laisse un instant 
tes occupations habituelles et entre en toi-même. Débarrassez-vous de vos soucis… » Jésus nous 
dit : « Venez à moi, vous qui êtes fatigués et chargés, et je vous donnerai du repos, et vous trouverez 
votre repos ».

Ce temps est un temps de consolation, laissez-vous consoler, et n'oubliez pas jusqu'où Dieu s'est 
engagé à vous confirmer qu'il vous aime, sans s'apercevoir de nos exils volontaires.
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RENCONTRE CHAMPAGNAT GLOBAL   

Du 28 de novembre au 6 décembre 2022 a eu lieu à Ciudad de México une rencontre en présence de 
membres du Réseau Global Mariste d’Écoles : CHAMPAGNAT GLOBAL. 

Dans cette rencontre nous avons participé des représentants du 
Gouvernement Général, des structures et équipes régionales 
d’éducation, des représentants des divers réseaux de mission de 
l’Institut (universités, éditions, solidarité, volontariat) et des repré-
sentants de chacune des provinces ou districts de l’Institut, des 
responsables de l’animation des Écoles ou de potentiels promo-
teurs actifs de Champagnat Global. Concrètement de notre Pro-
vince Mariste Méditerranéenne, nous avons assisté à la Rencontre  
le Frère Javier Gragera, Regina D’Alterio et Juan García. 

Le principal objectif de la convocation c’était de définir et construire de façon participative la feuille de 
route à suivre en Champagnat Global dans la prochaine étape : 2023-2025, mais aussi vivre une expérience 
de réseau international, se former et partager en famille sur les tendances et éléments qui conforment 
l’essence de Champagnat Global, les tendances de l’école catholique pour le temps présent, favoriser et 
établir un mécanisme de communication et interaction continue entre les coordinateurs d’Éducation des 
Provinces et Districts et faciliter une expérience de connaissance et échange scolaire avec quelques-unes 
des œuvres éducatives Maristes du Mexique.

Deux aspects qui nous ont accompagnés pendant toute la ren-
contre ont été le logo et la devise choisis pour cette rencontre : le 
logo dessiné pour l’événement représente un moulin ou « moulin à 
vent » humain qui est capable de générer de l’énergie, rien qu’à tra-
vers de la somme des parties. La devise : « Ensemble nous sommes 
plus forts » répond à la capacité que nous pouvons réussir comme 
communauté scolaire si nous unissons notre diversité.

La Rencontre s’est structurée en deux parties. Une première, de lun-
di à vendredi, dans laquelle chaque jour nous avons travaillé une 

dimension du réseau : Maristes, réseaux, global, écoles et Champagnat Global. Dans la deuxième partie, 
du 3 au 6 décembre, nous avons joui de la rencontre avec diverses écoles Maristes mexicaines, où nous 
avons pu partager des expériences avec professeurs, élèves et familles qui nous ont permis de connaître 
plus à fond des projets éducatifs qui peuvent inspirer de possibles espaces de collaboration dans un 
avenir proche.

Décrire ce que nous avons vécu en cette rencontre n’est pas facile. Du merveilleux accueil de notre famille 
Mariste au Mexique, à la richesse des conférences du père Jésuite Daniel Villanueva, du Dr. Fernando M. 
Reimers, Professeur d’Éducation Internationale et directeur de l’Initiative Globale en Innovation Éducative 
Internationale de Harvard, ou de Pam Mills, responsable d’Éthique et Pastorale du Collège Mariste Sacré 
Cœur de Johannesburg (Sud Afrique), Kate Fogarty, directrice du Collège Mariste de l’Assomption de 
Kilmore (l’Australie), Michelle Jordao, conseillère du domaine de Mission d’UMBRASIL (le Brésil) et Noemi 
B. Silva, consultrice et professeure universitaire, Ciudad de Koronadal, Cotabato del Sur (les Philippines), 
tout nous a enrichi énormément, en nous aidant à établir les bases du chemin à parcourir pour continuer 
à bâtir Champagnat Global. 

Mais, surtout, l’expérience de la RENCONTRE, en majus-
cules, de tant d’éducateurs Maristes qui, en vivant des ré-
alités très différentes, partagent Charisme et Identité, et 
souhaitent connecter et grandir ensemble dans la Mission.

À tous les participants il ne nous reste que remercier l’oc-
casion d’avoir participé dans Mexique 2022, Champagnat 
Global, et assumer le défi de faciliter et être à la tête des 
pas pour que notre réseau se fasse plus fort. Parce que « la 
corde de trois fils n’est pas facile à rompre »

(Juan García)



UNDER 60 “THERE IS A GREAT VALUE IN BEING 
BROTHERS IN EUROPE TODAY” 
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L’une de ces choses que la pandémie a re-
porté dans le temps c’est le rythme des ren-
contres des frères en Europe. Presque une 
demi-centaine de frères maristes, arrivés de 
toutes les  provinces européennes, ont pu se 
rencontrer à Rome, dans la Maison Généra-
lice, où ils ont été du 7 au 11 décembre.
Dans le but de partager et essayer d’animer 
la vie des frères, mais aussi pour rétrécir les 
liens et jouir de la façon comment nous com-
prenons et faisons partie de l’Europe mariste. 
Nous sommes très contents de pouvoir réa-
liser cette rencontre parce que l’Équipe de 
Coordination a travaillé depuis 2019 pour le 
réussir. C’est pour cela que les frères trans-
mettent que « c’est maintenant le moment de 
jouir, partager et nous écouter longtemps ».
Dans un premier moment la destination choi-
sie ce fut le Liban, mais la tragique explosion 
dans le port de Beyrouth et la crise écono-
mique qui arriva sur le pays postérieurement, 
ont repoussé cette destination. Ensuite arriva 
la pandémie, et aussi on repoussa la date. Fi-
nalement on l’a réalisée du 6 au 11 décembre 
dans la Maison Généralice de Rome.
En cette année des Vocations maristes, où 
nous recommençons continuellement à ap-

Fr. Alberto Vizcaya

profondir ce que nous sommes, vivre cette expé-
rience  les frères « <60 » ensemble et, en plus dans 
la maison généralice, nous a servi à aller en pèle-
rinage non seulement à Rome, mais à la racine de 
notre vocation de frères.
Être frère ans l’Église, être frère dans l’Institut, être 
frère à côté des plus démunis, être frères cher-
cheurs de Dieu comme partie de la création, ce 
pourraient être les devises des différentes jour-
nées que nous y avons vécues.
Nous commencions la rencontre avec une chaleu-
reuse bienvenue de la part de la communauté de 
la maison généralice et le Fr. Joao Carlos Do Prado 
au nom du Conseil Général et du Fr. Ernesto. Une 
idée très répétée : « vous êtes chez vous, ici c’est la 
maison de tous les maristes ». C’est ainsi que nous 
l’avons vécu.
La matinée suivante nous avons eu la chance de 
pouvoir nous sentir partie de l’Église, en partageant 
avec une grande quantité de chrétiens l’Audience 
Générale  avec le Pape François dans la Salle Paul 
VI où nous avons réfléchi avec le Saint Père sur le 
discernement, très en ligne avec le travail de la 
vocation de cette année.  L’après-midi nous avons 
pu nous promener  en connaissant Rome par pe-
tits groupes, en pouvant interagir davantage entre 
nous.
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Le sept nous avons eu l’occasion de réfléchir en-
semble, dans la salle Champagnat à partir de 
quelques mots que le Fr. Ernesto Sánchez nous 
adressa sur être frère aujourd’hui dans le contexte 
de l’Europe, et nous avons consacré la matinée 
pour réfléchir sur les signes de vitalité et les défis 
de l’Europe Mariste aujourd’hui. L’après-midi nous 
l’avons mis en commun en assemblée. De la part 
des frères Lindley et Ángel Medina, du secrétariat 
de Frères Aujourd’hui, nous avons connu de plus 
près ce qu’on fait dans l’Institut en rapport avec 
l’Année des Vocations et nous avons connu le 
groupe inter-congrégationnel Tutti Fratelli, d’ins-
tituts religieux de frères. Nous avons aussi célébré 
le jour de l’Immaculée avec une eucharistie.
Les journées suivantes dans une ambiance un peu 
plus informelle nous avons fait diverses visites si-
gnificatives : espaces et archive de la Maison Gé-
néralice (origines maristes), catacombes de Ste. 
Domitille (origines du christianisme en Rome), 
communauté de Sant’Egidio (nouveaux commen-
cements en clé ecclésiale) et les lieux franciscains 
d’Assis (commencement de la mission du Frère 
Universel). 
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C’est une bonne nouvelle que quelqu’un s’en aille à Comarapa (la Bolivie). Nous pen-
sons que c’est un moment de célébration pour notre groupe Projet la Bolivie.
Ce week-end nous avons partagé comme groupe l’envoi du Frère Alberto. Pendant 
les dernières semaines nous avons préparé avec tendresse la rencontre et la célébra-
tion de fraternité avec toutes les personnes qui l’entourent et l’accompagnent. Autour 
de la table, communauté, frères, professeurs, amis et Projet la Bolivie, nous avons mis 
dans les mains du Père l’appel missionnaire et le Oui du Frère Alberto. Nous avons 
offert des symboles qui nous unissent à l’expérience en Bolivie, en étant la couronne, 
symbole d’accueil ou l’aguayo bolivien, symbole d’effort et signe d’identité. Comme 
groupe, nous remercions de continuer à ressentir ÊTRE l’expérience vivante de Jésus 
ressuscité particulièrement envers ces personnes qui ne le connaissent pas. Nous 
remercions notre Bonne Mère qu’elle nous accompagne et nous guide en ce chemin 
missionnaire.

Bea Talens

ENVOYÉ PAR LE FR. ALBERTO (#NousSommesMéditerranéenne)

Maristes Méditerranéenne continue avec son travail de protection et attention aux mineurs dans toute 
notre Province. À ce sujet, l’engagement du personnel qui travaille dans toutes nos œuvres éducatives 
a été renouvelé par la mise à jour de la documentation de chaque travailleur lié au sujet.

Cette documentation comprend un certificat, expédié par le Ministère de Justice, et une déclaration 
responsable, émise et signée par chaque personne.

Concrètement, il s’agit du Certificat de Délits de Nature Sexuelle, qui devra toujours être négatif pour 
pouvoir effectuer tout travail impliquant un contact avec des mineurs; et d’une Déclaration  Respon-
sable, dans le même sens, où l’on exprime de ne pas avoir attenté contre les droits des mineurs ni de 
n’avoir aucun procès judiciaire ouvert en cette matière.

Dans les équipes provinciales d’Accompagnement ‘En cherchant le Bien des Mineurs’ et de Ressources 
Humaines on apprécie positivement ces documents comme des éléments de sensibilisation envers la 
protection des mineurs ; en engagement avec la véracité de son contenu ; et un geste qui renforce 
l’engagement envers la protection de l’enfance comme institution en général, comme communauté 
éducative en particulier et comme éducateurs au niveau individuel. 

Nouvelle preuve de l’engagement pour un environnement sûr 
(#NousSommesEnvironmentSûr)
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Le Fr. George Sabé était en train de préparer l’autel pour la messe, qui aurait lieu quelques instants après,  
lorsque le Fr. Manuel Jorques s’est approché  avec une petite rose qu’il plaça sur l’autel avec tendresse, 
la laissant présider la célébration en un lieu privilégié.

Après les mots du frère provincial au grand nombre de jeunes qui assistaient ce jour-là à l’Eucharistie qui 
clôturait la visite des frères à la Syrie, le Fr. Aureliano demanda à Manuel de partager quelque message 
avec les participants attentifs.

Manuel, sobre en paroles, mais à messages très profonds, attira l’attention de tout le monde vers la petite 
rose de l’autel et narra comment il l’avait trouvée solitaire, entre de épines dans le jardin.

Cette rose avait attiré son attention grâce à son parfum. Elle serait restée occulte entre la broussaille, 
mais, cependant, son insistance à faire sortir la beauté de son odeur, l’avait fait être aujourd’hui sur l’autel.

« Cette rose, mes chers jeunes d’Alep, c’est vous. Même avec les épines qui vous entourent vous êtes 
capables d’embellir et parfumer l’ambiance où vous vous trouvez. Merci pour cela ». 

LA ROSE D’ALEP  (#NousSommesMéditerranéenne #NousSommesFamille)

Ne manquez pas la 
lettre de Br Aurélien 
après son retour de 
Syrie, que vous pou-
vez lire ici si vous ne 
l'avez pas déjà fait.

Dans l'Année des Vocations Maristes, dans la Province Mediterranéenne, sous la devise "Soigner et générer la 
vie mariste" proposée par l'Institut, nous avons consacré une année à reprendre avec force et enthousiasme le 
thème des vocations maristes.

Dans la même veine, la Campagne Montagne nous a rappelé que la vocation mariste est liée à une vocation 
de service. Un appel à travailler avec les Montagnes d'aujourd'hui, les plus #défavorisés, ceux qui vivent dans 
des situations de vulnérabilité.

La Province Mediterranéenne vit cette vocation de service de nombreuses manières concrètes à travers des 
projets, des fondations, des œuvres sociales, des initiatives et des programmes développés à partir et avec 
les plus nécessiteux, en écoutant et en répondant ensemble, avec audace, aux besoins émergents afin de 
construire chaque jour un monde plus juste et plus solidaire.

Cette année 2022 a été une année de rêves réalisés, transformés aujourd'hui en réalités qui font de ce monde 
un endroit plus juste et plus accueillant, avec plus de personnes prêtes à rêver par le service. Les rêves de Mar-
cellin deviennent un peu plus une réalité aujourd'hui grâce à des entités telles que la 
Fondation Marcellin #Champagnat, qui célèbre plus de 10 ans de rêves réalisés. Une 
fondation qui promeut les droits de l'homme, qui s'efforce de rendre toutes les per-
sonnes protagonistes de leur processus, qui opte pour une action éducative incluant 
toutes les dimensions de la personne et qui croit en la solidarité basée sur le service.

En 2022, nous avons rêvé et, au cours de l'année à venir, nous continuerons à rêver.

PLUS DE 10 ANS À RÊVER ENSEMBLE AVEC LE FUNDACIÓN MAR-
CELINO CHAMPAGNAT (#NousSommesMéditerranéenne #yearmaristvocations)

Ne manquez pas la nouvelle vidéo de la Fondation

https://youtu.be/8pHC0WoFJ_k
https://www.maristasmediterranea.com/fr/2022/11/27/carta-abierta/
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Maristes Méditerranéenne, à travers sa coordination de 
l’Équipe Européenne de Communication, participe dans l’ini-
tiative de l’Institut pour développer le projet numéro 13 du 
Plan Stratégique de l’Administration Générale, qui a pour titre 
: « Messagers de la Paix ».

Ainsi donc, on a configuré quatre blocs qui ont été nommés 
comme « Services de communication », « Conscience de fa-
mille globale », « Image corporative » et « Image publique 
dans la société ». Chacun de ces blocs sera abordé par son 
correspondant groupe de travail, intégré par des représen-
tants de différentes unités administratives dans les diverses régions maristes.

Le représentant de Méditerranéenne, Víctor Recuerda, est le référent institutionnel dans le groupe 3, en 
plus de coordinateur de la région européenne qui participe dans la commission supérieure de coordination 
intergroupe pour que les quatre groupes avancent de façon simultanée.

En principe, pour faciliter l’opérativité et la communication, les réunions se produisent de façon virtuelle. Le 
conseiller général de l’Institut Mariste, Joao Carlos do Prado, a été présent en chacune des réunions. 

Les groupes ont initié leur travail en ce premier trimestre de l’année scolaire 2022-2023 et ils ont comme 
horizon de finalisation de leurs tâches l’automne de la prochaine année, où l’on mettra en commun les avan-
cements menés à bien par toutes ces équipes de communicateurs maristes. 

En construisant le projet « Messagers de la Paix » (#NousSommesMaristes)

Les 14 et 15 décembre derniers, s’est réunie à Guardamar  del Segura l’Équipe  Provinciale de Ressources Hu-
maines de notre Province Maristes Méditerranéenne.  

Les membres de la zone Espagne, Amparo, Juan Miguel, José Antonio et Juan Manuel, y ont été en présence, 
ainsi que le membre d’Italie, Gianluca. Édouard, membre de l’équipe du Liban, y a été à travers vidéoconfé-
rence. On y a travaillé des questions telles que le bloc d’Expériences-Océanie pour formation de Nouveaux 
éducateurs et Éducateurs Maristes, et la formation en Italie et au Liban ; leur accompagnement ; le projet Fr. 
Stanislas ; travail avec la chère équipe provinciale de Solidarité ; etc. Avec cela, on a fait l’évaluation du premier 
trimestre, en repassant des convocations 
ouvertes dans nos collèges, pendant la ren-
contre, à la lumière des épreuves provinciales  
que nous avions en novembre… 

Cette rencontre n’a pas terminé sans faire une 
adéquate prévision de tout le travail qui les 
attend au second et troisième trimestre. Les 
prochains mois, on travaillera, avec d’autres 
équipes provinciales et locales, des questions 
telles que la formation en leadership, la for-
mation pour les Nouveaux éducateurs de Ma-
ristes de 2ème. Année à Maimón d’Identité 
mariste, le suivant  pèlerinage à L’Hermitage, 
la participation dans l’assemblée provinciale de fin janvier et un long etcetera passionnant d’actions pensées 
toutes dans l’alignement avec notre plan stratégique et notre Mission Mariste.

Ils ont terminé leur rencontre en laissant préparée leur félicitation de Noël, de leur Équipe de Ressources Di-
vines… Oh, Humaines, Humaines… »

RENCONTRE RESSOURCES  "DIVINES" (#NousSommesFamille)
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La Maison Mariste de Madrid située à Xaudaró a accueilli, du 29 novembre au 2 décembre, une forma-
tion en éducation affective-sexuelle où ont été présents un représentant de chaque équipe d’orienta-
tion locale de chaque centre, un représentant au niveau de collège et des professeurs sélectionnés qui 
vont participer dans la commission d’élaboration des matériaux.

Le but de ce cours a été, en premier lieu, d’aborder des thèmes tels que l’éducation affective-sexuelle 
à la lumière de l’exhortation apostolique ‘Amoris Laetitia’ (« La joie de l’amour ») du Pape François. En 
même temps, il a servi à connaître le point de vue du programme de l’Unité Clinique de Psychologie 
de l’Université Pontificale de Comillas (Uninpsi) : « Grandir et (s’)Aimer ».

D’un autre côté, cette rencontre de formation a servi à approfondir dans la prévention de la violence 
des relations et connaître du matériel et des ressources pratiques pour travailler avec les élèves, ainsi 
qu’à se familiariser avec l’organisation et la méthode du programme baptisé comme ‘EducAs’ (Éduca-
tion Affective-Sexuelle) qu’on est en train d’élaborer dans la Province Mariste Méditerranéenne et qui 
va être le programme qui sera implanté dans tous les collèges.

« La méthode c’est de comprendre ce travail d’éducation affective-sexuelle d’une façon transversale, 
par le moyen du Plan d’Action de Tutorat (PAT) et le développement du programme en certains ensei-
gnements concrètement, à travers l’action avec les différents agents éducatifs (professeurs, familles et 
élèves) », a expliqué la responsable provinciale d’Orientation, Yolanda Ojaos.

En tout, ça a été trois journées complètes de formation, intenses, où on a apprécié très positivement le 
travail développé dans les diverses séances, ainsi que l’échange d’expériences, la bonne ambiance et 
la vie ensemble entre les participants.

La formation, qui a compté avec la participation  et la collaboration de plusieurs des personnes qui font 
cette formation dans Uninpsi, a été organisée par l’équipe qui dirige ce processus d’enseignement, 
qui est intégrée par Yolanda Ojaos même et Nayra López Mir, de Carthagène; José Antonio Rosa, de 
Badajoz; Paco Cuenca, de Jaén; Eva Mª Borrás, d’Algemesí et Manolo Ruiz, de Grenade.

Après la formation développée à Madrid, ce groupe de Maristes Méditerranéenne a un prochain ren-
dez-vous en mars 2023, dans Castillo de Maimón, où se réuniront eux avec une autre série de profils 
éducatifs où il y aura des représentants des équipes d’Orientation, des différentes étapes éducatives, 
pour commencer l’élaboration de matériaux propres qui servent à travailler cette éducation affec-
tive-sexuelle dans les classes maristes. 

FORMATIONNouvelle formation en Éducation 
Affective-Sexuelle 
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La Communauté de Syracuse
La Communauté de Syracuse fait partie du projet « La Valla 200 », et notre communauté est 

formée par Ricky, Giorgio, Kike et Juan Antonio: frères et laïcs,  Maristes de Champagnat, de 
différentes origines (le Venezuela, l’Italie et l’Espagne) en partageant vie et mission. Sans doute, 
le quid de cette communauté se centre sur sa mission, un engagement assez évident et sans 
équivoque de servir les migrants, particulièrement les plus jeunes.  Dès le début nous avons es-
sayé d’apporter notre contribution dans une réalité sociale et politique italienne parfois difficile 
et même contradictoire. Dans le diocèse il n’y a pas beaucoup de réalités qui s’occupent des 
migrants, bien que cette question soit une véritable émergence actuelle. Notre rôle donc a été 
d’engagement, mais aussi de sensibilisation, pour montrer que c’est possible et nécessaire d’offrir 
une réponse illuminée par l’Évangile à un problème auquel notre société aura à faire face non 
seulement maintenant, mais aussi les prochaines décennies.

C’est pour cela que nous avons créé le centre  CIAO (Centre Interculturel d’Aide et Orienta-
tion), un lieu difficile d’expliquer car il n’a pas beaucoup d’équivalents : c’est un lieu où les gens 
peuvent trouver de l’aide concrète, directe ou interposée, pour les nombreux problèmes que 
trouvent le immigrants : documents, recherche d’emploi, intégration, éclaircissements… et nous 
nous sommes rendu compte alors qu’il y avait beaucoup de familles en processus d’intégration, 
des immigrants de deuxième génération qu’aider. Ainsi sont nés le renfort scolaire et les activi-
tés de formation. Avec les garçons venant des centres nous avons offert le projet « Foyers pour 
l’Autonomie », une aide concrète pour initier ces jeunes sur leur chemin vers une vie finalement 
indépendante. Il y a maintenant trois appartements et, des plus de 30 jeunes qui ont vécu cette 
proposition, environ 20 ont déjà démarré et vivent à leur compte.

Le matin, après la prière commune avec laquelle nous avons commencé la journée, nous sa-
vons déjà que les surprises sont aux aguets : ce n’est pas comme la vie scolaire normale, avec ses 
rythmes et rendez-vous prévisibles. Ici, chaque semaine surgissent de nouvelles demandes, de 
questions sanitaires jusqu’aux juridiques, de la participation dans des manifestations en faveur de 
l’accueil, jusqu’à notre disponibilité à coopérer avec d’autres associations pour diverses interven-
tions. C’est difficile de séparer l’engagement des raisons qui nous amenés ici.

C’est pourquoi la communauté avance par des chemins un tant soit peu atypiques. Nous n’avons 
pas un « supérieur » de communauté et tous les engagements sont partagés et réalisés cyclique-
ment, il n’y a pas d’horaires particulièrement monastiques, à part les deux rendez-vous quoti-
diens, le matin et la nuit, pour la prière communautaire… Et chaque année nous révisons le projet 
communautaire, pour le repenser avec les personnes qui dessinent la nouvelle physionomie, en 
restant ouverts à l’Esprit qui a guidé nos pas jusqu’à maintenant.

Communauté de Syracuse

https://www.maristi.it/ciao/
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Vous voulez en 
savoir plus sur LA-
VALLA200 ou sur 
les Communautés 
internationales ou 
interculturelles ? 

Cliquez ICI

« Appartenir à cette communauté suppose 
de répondre comme Mariste de Champa-
gnat à un appel de Dieu à accompagner 
notre prochain. Laïcs et frères nous vivons 

de façon horizontale la vie communautaire et la mis-
sion, en rompant avec des structures et des idées pré-
alables que nous aurions pu avoir, étant donnés nos 
origines et identités différents, surmontant les difficul-
tés ensemble pour, dans ce nouveau commencement, 
continuer à bâtir le rêve de Champagnat.
L’une des plus grandes joies de cette vie communau-
taire c’est d’écouter des personnes dire « vous, vous 
faites partie de ma famille » ou « dans le CIAO je me 
sens comme chez moi », c’est là une impulsion du Père 
qui aide à surmonter les difficultés, car notre présence 
fait que beaucoup de personnes avec lesquelles nous 
travaillons  se sentent accueillies et c’est que, bien 
qu’elles ne se rendent pas compte, elles font partie de 
la communauté élargie ».

« Faire partie de la Communauté Ma-
riste de Syracuse a supposé pour moi 
d’affronter de nombreux défis, appels 
et invitations surtout à être ouverts 
à l’Esprit à travers les circonstances 

et les personnes avec lesquelles jour après jour 
nous nous retrouvons. Ça a impliqué de com-
mencer un chemin de synthèse de mon être re-
ligieux consacré en partageant ma vie avec des 
laïcs qui vivent leur propre consécration. Frères 
et laïcs nos sommes tous des consacrés par Dieu 
pour une mission.
L’un des défis les plus importants c’est de trou-
ver l’essence de mon être frère, en laissant de 
côté ce qui est accessoire et essayer, dans mes 
incohérences, de le partager en Communauté. 
Au milieu d’infinies satisfactions et les normales 
difficultés, nous essayons de vivre avec simplicité 
notre vie parmi les enfants, adultes et jeunes mi-
grants, partageant leurs enthousiasmes et leurs 
projets ». 

Fr. RICKY
KIKE MUÑOZ

« Pour moi, appartenir à cette 
communauté, dans laquelle je 
suis depuis peu de temps, sup-
pose le choix d’un style de vie 

profondément Mariste où la simplicité 
et la présence sont le drapeau d’une vie 
partagée en communauté. Une commu-
nauté petite en sa définition, car nous 
ne sommes que quatre membres, mais 
énorme et en constante croissance en 
ce que respecte à la mission, car je res-
sens aussi partie de ma communauté 
Kike, Rcky ou Giorgio qu’autant de gens 
avec lesquelles nous travaillons tout au 
long de la semaine dans le CIAO ou 
chacun des enfants que nous accompa-
gnons dans les appartements. » 

JUAN MUÑOZ « Faire partie de cette communauté c’est comme 
être un élément fort du… menu de nos vies ! Je 
m’explique : le lieu le plus fréquenté de notre 
communauté c’est sans doute la cuisine. Et ça 
fonctionne aussi très bien comme exemple, parce que 
chacun de nous a différentes origines, histoires, expé-
riences ; bien sûr aussi différents goûts, habitudes et 
passions, comme la cuisine de nos respectifs pays.
Mais l’objectif de la communauté n’est pas uniquement 
celui de partager les repas, mais de partager la mission 
et la vie intérieure : c’est autour de la table où grandit 
la mission. Lorsque chaque personne prépare le repas, 
elle y met quelque chose d’elle-même, qui se transforme 
ensuite en l’énergie des autres. Et c’est important de l’ap-
précier, d’en jouir et de le faire nôtre. La convivialité est 
une occasion de nous enrichir, de goûter nos saveurs, de 
sentir et partager différentes expériences ».

Fr. GIORGIO

https://champagnat.org/es/programa-de-formacion-para-comunidades-internacionales-e-interculturales/
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Le collège des Maristes de Cullera a reçu, en 
ce premier trimestre de l’année scolaire 2022-
2023, le drapeau vert pour son excellent travail 
pour l’implication et le soin de son environ-
nement. D’après ce qu’a déclaré le directeur 
même du Collège San Vicente Ferrer, Rafael 
Formentín, il s’agit d’un projet initié il y a plu-
sieurs années « où des plus petits jusqu’aux 
plus grands se rendent conscients de l’impor-
tance de prendre soin de notre planète ».

L’acte symbolique s’est déjà produit de la re-
mise de l’insigne distinctive de « Drapeau 
vert » que ‘Ecoescuelas’ a fait à ce centre de 
Cullera. ‘Ecoécoles’ c’est une campagne qui 
se développe en presque 4.000 écoles euro-
péennes d’un total de 22 pays de l’UE. Avec 
elle on prétend  de favoriser l’éducation envi-
ronnementale dans les centres de Primaire et 
Secondaire, y impliquant tous ses composants, 
y mettant les élèves, les professeurs et aussi le 
reste du personnel du centre, familles et même 
responsables municipaux.

Avoir un drapeau vert c’est la reconnaissance 
à l’engagement environnemental et synonyme 
de travailler pour la durabilité dans le domaine 
éducatif, en développant des habitudes salu-
taires et engagement social.

Et tout cela a été grâce au projet ‘ECOMa-
ristes’, un projet de tous sur lequel on parle du 
Collège même San Vicente Ferrer :

Nous y voilà, Communauté Éducative au com-

‘ECOMaristas’
plet avec le désir de faire de nos élèves  de 
futurs citoyens conscients et défenseurs d’une 
planète plus habitable et durable ».

L’une des premières bonnes nouvelles qu’ils 
ont eues, avant d’avoir le drapeau vert, ça a été 
d’être nommés Ecoescuela ! « Maintenant nous 
allons continuer de travailler pour que notre 
collège soit un lieu où l’on travaille pour la du-
rabilité et pouvoir opter au prix maximum, le 
drapeau vert, sûrement qu’avec l’aide de tout 
le monde  nous l’aurons et… ce qui est plus dif-
ficile, nous allons lutter pour le conserver ».

Toute une déclaration d’intensions  qui s’est 
vue accomplie et qui leur suppose maintenant 
ce maximum défi de se maintenir au plus haut 
niveau de durabilité scolaire.

Ainsi donc, Maristes Cullera accumule de nom-
breuses activités consacrées à fixer la devise 
des « trois R : Réduire, Réutiliser et Recycler ». 
En plus, le groupe ECO a lancé une initiative 
environnementale et informative : « le BullE-
COtin », qui, confessent-ils les a aidés grande-
ment à grandir de façon environnementale. « Il 
nous informe, nous conseille, nous rappelle… 
que la terre n’est pas à nous  mais que nous en 
formons partie… grâce à toutes les personnes 
qui, mois après mois, le rendez possible ».

On peut aussi mettre l’accent sur « TICO, le ro-
bot mange-tapons, le héros des plus petits du 
collège ». Cette proposition est en train d’être 
tout un succès grâce aux familles. En fait, le 
centre fait partie du projet « Tapons pour une 
nouvelle vie ».

Beaucoup d’activités du collège sont impré-
gnées de cet air écologique et de soin de l’en-
vironnement. Ainsi, par exemple, maintenant 
qu’arrive l’époque de Noël, lorsque les pages 
des Rois vont recueillir les lettres, ils se trouvent 
avec des trônes faits avec des matériaux recy-
clés ou une crèche faite avec des tapons. L’art 
se démontre aussi dans l’ESO, où l’on a créé 
une série de raps pour la planète qui peuvent 

Le projet ‘ECOMaristes’, un projet de tous qui réussit 
à avoir le drapeau vert



#N
ou

sT
er

re

Numéro 11 - Décembre 2022

être révisés dans des réseaux sociaux tels que Facebook, artistes sensibilisés !

On prend soin aussi de l’alimentation, avec les petits déjeuners salutaires, formatifs et nutritifs 
à parts égales. Avec la collaboration des familles pour préparer tous les ingrédients sains, l’ap-
pui de ‘Serunión’ et l’orientation des experts en nutrition. En plus, l’AMPA aide à éduquer dans 
la sensibilité, misant sur les tupperwares pour le déjeuner, car le meilleur résidu c’est celui qui 
n’est pas produit.
De même, d’être en forme et la communion avec la nature avec une partie de ce travail choral 
de prise de conscience et respect pour l’environnement. À ce sujet, elles sont habituelles les 
sorties  à la campagne, les randonnées et, au 
passage, le ramassage de résidus et même la 
plantation d’arbres pour « semer avenir… »

Et de nombreuses autres activités : les ateliers 
de prise de conscience environnementale « 
Recycle avec les cinq sens » ; le défi « Récréa-
tions Résidus Zéro », les Olympiades Eco… 
En plus de célébrer la Journée de la Terre, la 
Journée Mondiale du Recyclage, etc. etc. etc. 
Tout cela, sans doute, suppose avec mérite le 
prix du drapeau vert pour leur contribution à 
la santé de la planète et le rappel qu’il n’y a 
pas de planète B.
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L’ancienne Maison Mariste de Guardamar del Segura (Alicante) a accueilli en ce mois de décembre 
une grande quantité de réunions des équipes provinciales de la Méditerranéenne.

Le carrousel de rencontres en présentiel a commencé le dimanche 11 décembre avec la convoca-
tion de l’équipe ‘Frères Aujourd’hui’, qui a fait un suivi de son travail en pro des objectifs de la vie 
consacrée, ainsi que de sa réponse à l’appel du XXIème. Chapitre Général sur la nouvelle commu-
nion avec les laïcs, la formation de communautés internationales, etc.

 La semaine suivante est apparue avec l’agenda plein, puisqu’on a eu des réunions qui ont démarré 
avec le Conseil de Mission, lequel a fait une révision de toutes les zones qui affectent les œuvres 
éducatives maristes et le reste de l’activité provinciale ; et ça a continué avec les équipes provin-
ciales d’Éducation, Ressources Humaines (RRHH), Solidarité et d’Accompagnement ‘En cherchant le 
Bien des Mineurs’.

Eux tous, ils ont eu, comme des éléments communs, l’appréciation du premier trimestre et le bi-
lan de ces premiers mois de l’année scolaire 2022-2023, ainsi que la révision du calendrier de la 
prochaine période éducative dans la nouvelle année. Avec cela, la révision des initiatives liées à la 
Centralité de l’Évangélisation, ainsi que la stimulation des priorités provinciales présentes pour cette 
année-ci, ce fut là d’autres des affaires principales qui monopolisèrent une grande partie du travail 
en équipe.

L’analyse de la situation de chaque équipe de travail au Liban, en Italie et en Espagne ce fut une 
autre des constantes pendant les journées de réunion de cette semaine, qui s’acheva avec la ren-
contre du Conseil Provincial, qui s’est réuni, finalement, dans les installations du Collège Sagrado 
Corazón d’Alicante.

L’Équipe de la Pastorale c’était également prévu qu’elle se réunisse à Guardamar del Segura mais 
elle a dû postposer sa rencontre une semaine et la faire, finalement, de façon virtuelle.

Équipes provinciales à 
Guardamar del SeguraÉquipes provinciales à Guardamar 

del Segura
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MALAGA ES+ VALENCIA ES+
De dizaines d’entreprises se sont ajoutées les jeudis 24 novembre 
et 1er. décembre derniers à l’inclusion dans Málaga ES+ et Valen-
cia ES+, deux actes entre entreprises où ont été mis en valeur le 
besoin, la professionnalisation et la connaissance du secteur social 
dans ces capitales et leurs provinces, et en particulier, des projets 
d’inclusion.

Mais ces actes ont servi, surtout, à faire les premiers pas d’une façon 
de travailler beaucoup plus collaboratrice, en créant des synergies 
entre entreprises, secteur social et administrations publiques. En 
ce sens, la maire de Malaga, Francisco de la Torre, a voulu être présent et épauler cette nouvelle ligne 
de travail dans sa ville.

La Fondation Marcellin Champagnat, liée à la Province Méditerranéenne des Frères Maristes, a organisé 
cet événement pionnier avec la participation de nombreuses organisations en pro du développement 
et la solidarité.

Des représentants de diverses mairies, diverses pymes et organisations sociales, en plus d’institutions 
comme la Fondation La Caixa, Caritas, le Ministère autonomique de l’Égalité et Politiques Inclusives ou 
Écoles San José, et entreprises comme Eroski sont venus aux rendez-vous et ont épaulé l’initiative, en-
jouant un rôle principal dans un espace networking.  

« Le succès de ce modèle fait penser à de futurs rendez-vous en cette ligne », assure-t-on de la Fonda-
tion Marcellin Champagnat. Et l’on fait un appel à ce que d’autres organisations s’y ajoutent.
« Le principal objectif c’était d’établir les bases d’un travail bien plus coopératif entre des organisations 
d’inclusion et les entreprises avec présence à Malaga et à Valence et il a été atteint », assure-t-on de 
l’organisation.

Ces deux actes s’ajoutent à deux premières expériences tenues dans la même ligne à Sanlúcar de Bar-
rameda et Sanlúcar La Mayor au printemps de cette même année, et un travail collaboratif avec des 
entreprises à Cordoue. 
Les formules de collaboration auxquelles se sont déjà ajoutées plusieurs entreprises sont celles-ci: 

• Pratiques, insertion et accords de travail.  
• Réponse à la stabilité de chaque organisation.  
• Inclusion de professionnels avec diversité fonctionnelle.  
• Produits textiles de qualité et de promotion personnalisés.  
• Parrainages et sponsorisation.  
• Signature de collaborations personnalisées. 

SUCCÈS DES PREMIÈRES RENCONTRES D’ENTREPRISES 
POUR L’INCLUSION DANS MÁLAGA ES+ ET VALENCIA ES+ 

https://www.fundacionmarcelinochampagnat.com/tu-entidad-es/
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#NousSommesFamille

LETTRE AUX
MARISTES DE LA 

RÉGION
De 
quoi 
as-tu soif 
?
 
Quand tu sens que ta dé-
marche a du sens.
Quand tu sens que tu marches avec 
d’autres.
Quand tu sens que tu portes avec eux un mes-
sage d’espérance parce que tu crois en la bonté des
personnes et des peuples. Quand tu sens que tu formes
une famille avec ceux qui partagent ta route. Quand ta
manière de vivre est celle de Marie et de Marcellin…
Voici ta maison, voici ta table.

Ensemble nous avons exploré comment Dieu agit dans nos vies, en chacun de 
nous, dans notre famille globale. Ensemble nous voulons continuer d’offrir le don du 
charisme aux enfants et aux jeunes, à la société. Parce que l’Esprit continue à souf-
fler et à nous inspirer. En parlant, en écoutant toutes les opinions, en célébrant, 
en dansant, en créant ensemble. Pendant notre forum, pendant ton forum, 
nous avons continué de rêver ensemble, frères et laïcs : dans un meil-
leur avenir pour notre famille globale et pour le monde que nous 
souhaitons.

Debout! Buvons l’Eau du Rocher ! Construisons 
ensemble quelque chose de nouveau! 

Joins-toi à nous !
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Nous vous partageons un message très bref de ce qui est ressorti de la vie partagée et du travail réa-
lisé par les participants de la 3e étape du Forum International sur la Vocation Mariste Laïque qui s’est 
tenu à Rome, du 4 au 11 novembre 2022. Ce fut une véritable expérience de la présence de l’Esprit 
(la Ruah), qui nous a permis continuer d’explorer les possibilités pour renforcer les intuitions et les 
démarches en lien avec la vocation laïque mariste.

Depuis la première année de cette démarche amorcée le 19 mars 2021 dans les Provinces et Districts, 
les délégués de chaque Unité Administrative de l’Institut ont poursuivi la réflexion amorcée dans leurs 
lieux d’origine, faisant de cette phase l’expression de notre famille charismatique globale.

Ce message ne contient pas des conclusions définitives. Ce sont plutôt des « souffles de l’Esprit » 
autour des quatre objectifs poursuivis durant toute la démarche du Forum. Il nous reste deux ans de 
cheminement pour discerner et pour en arriver à des propositions plus concrètes à la lumière du Fo-
rum virtuel de novembre 2024. Par conséquent, le but de ce message est de partager un petit portrait 
de notre réflexion durant le Forum en présentiel, pour nous aider à rester en lien avec les thèmes du 
Forum, à vous offrir des éléments et des pistes pour appuyer notre réflexion et nos démarches au 
niveau des Unités Administratives et de Régions, et contribuer ainsi à la mise en place de consensus 
communs sur les quatre propositions.

Les participants présents au Forum à Rome continueront la réflexion et l’élaboration de propositions 
concrètes qui seront présentées au Forum virtuel international en novembre 2024. Vos idées, votre 
réflexion et vos apports peuvent être envoyés directement aux représentants de votre Unité Adminis-
trative

Nous apprécions les appuis reçus, les manifestations de gratitude et les prières de chaque milieu où il 
a une présence mariste. Nous continuerons à être attentifs aux « souffles de la RUAH qui nous a pous-
sés à accueillir, à soigner, à vivre et à partager notre vocation ».

Puissions-nous, en ce temps de l’Avent, nous ouvrir à l’espérance et à l’accueil de « la Lumière qui brille 
dans les ténèbres », en marchant, main dans la main, avec Marie, la femme totalement ouverte et dis-
ponible à l’action de l’Esprit. Qu’elle continue à nous inspirer et à nous soutenir dans nos démarches.

Agnes Reyes, Manu Gómez e Raúl Amaya – Directeurs du Secrétariat des Laïcs

RUAH – SOUFFLES DE L’ESPRIT 
POUR LES LAÏCS MARISTES

Télécharger le 
message

en cliquant sur
ICI

https://champagnat.org/fr/ruah-souffles-de-lesprit-pour-les-laics-maristes/
https://champagnat.org/fr/la-vocation-mariste-laique/
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Équipe de Communication et de Marketing de la Province Mariste Méditerranéenne
comunicacion@maristasmediterranea.com

https://www.maristasmediterranea.com/

